
 固定灯泡

后，机械手可通过

旋转手腕方便地

安装灯泡。

▼在备赛训

练中，徐敏完成用

机械手叠杯子。

▲胡旭晖和

他的团队致力于

开发功能性机械

手。

 机械手夹

持羊角榔头完成

起钉操作。

刚做完截肢手术的时候，徐敏听
说上海有一家假肢厂，便乘坐绿皮火
车从苏州赶往上海。到了厂里，才发
现身上带的200元还不够买一只假
手。1999年，徐敏结婚了，她花
1000元买了一只美容手。所谓美容
手是用硅胶制成的，除了装饰，没有
任何功能性。办完婚礼，她再也没有
戴过第二次。
20多年后，她拥有了一只很酷

的、操作时会发出电机特有声音的机
械手。这只机械手可以提重物、叠杯
子、拧灯泡、晾衣服、拉拉链、绕铁
环。今年10月，凭借这只机械手，
她参加了在瑞士举办的半机械人仿生
奥运会，代表首次参赛的中国HAND 
SON团队在上肢义肢组别中获得冠
军。当我们探究她是如何做到的，会
发现这不仅仅是一个科幻片的剧情。
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 中国团队

在半机械人仿生

奥运会夺冠。居

中者为徐敏，右

三为胡旭晖。

（均采访对
象供图）

问手

苏州城的西部，紧依太湖东岸，是

苏州高新区。这里有一家开了15年

的饭店。徐敏是老板娘。每天清晨，

她斜穿整个苏州城，到阳澄湖镇去买

菜。回到饭店，她单用一只左手包馄

饨。店员和客人见怪不怪，没有人手

脚比她更快。临近中午，饭店里忙碌

起来，她打包好预定的外卖，骑上电动

三轮车出去送餐。

2022年的冬天，大约是平常的一

天，饭店来了一位年轻的客人。胡旭

晖，刚刚入职中国科学院苏州生物医

学工程技术研究所，从事博士后研究

工作。之前5年多，他在东南大学仪

器科学与工程学院接连攻读硕士、博

士学位，一直在研究机械假肢相关课

题。现在，他要寻找一位残障人士进

行合作，或者说，要为他的机械手选择

一位“驾驶员”（Pilot）。

胡旭晖了解徐敏：17岁时在电扇

厂被60吨的冲床压断了右小臂。如

今生活和家庭都很稳定，为人热忱，

做事又很干练。对于徐敏，有机会参

与研发机械手，很难对这样一份邀约

说“不”。

事实上，徐敏不算是一位完美的

适格者。机械手依赖肌肉电信号驱

动。主要依靠残肢小臂上的两块肌肉

——与手掌同侧的屈肌部和与手背同

侧的伸肌部。换句话说，这两块肌肉

是最关键的人机接口。徐敏截肢已经

30年，没有长期佩戴假肢的经验，她

的右手总是插在衣兜里，肌肉力量偏

弱。为了驾驭机械手，首先要经过一

系列的复健训练。

徐敏每天晚上训练一小时。左手

重复握拳、张开，通过意念让右手幻肢

跟随左手同步做动作，强化右手小臂

的肌肉。徐敏持有面向残障人士的

C5驾照。店里空闲的时候，她从家里

出发，经过524国道和高架快速路，到

太湖科学城的医工所去找胡旭晖。有

时，胡旭晖的技术团队到饭店来。徐

敏右手配合调适机械手，同时不耽误

左手写菜单记账。饭店很晚才打烊。

包厢里的客人吃饱喝足了，还要打

牌。徐敏只能陪着：“都是老客人，肯

定要服务到位的。”

三个月后，胡旭晖为徐敏报名参

加2023年度半机械人仿生奥运会的

挑战赛。挑战赛是正赛的简化版本。

一共有两个项目。第一个项目，把4

个盛有不同重量水的大号可乐瓶从地

板上拎到篮子里，再从篮子里拎到桌

面上。徐敏完成得非常快，取得了巨

大的领先。第二个项目，从桌上抓取

一张银行卡、一把小钥匙、一枚弹珠、

一块乐高积木。把银行卡插进卡槽，

把钥匙插进锁孔，把弹珠放到指定位

置，把积木塞进方形孔中。徐敏在抓

积木时出现了整场比赛的第一个失

误。积木太小了，很难抓取。这次失

误让她的领先优势“缩水”到8秒钟。

在解说员的倒计时声中，她将积木塞

进指定位置，用机械手顶一下积木，让

它固定。随后小跳步跨过终点线。最终

用时1分45秒，比第二名快了2秒钟。

新的冠军诞生了。同时，他们又瞄

准了下一个目标：2024年在瑞士举行的

正赛。

进化

胡旭晖的办公室有一堆机械手。早

期机械手的抓取部位是金属黄铜色的。

现在涂装更新了，连接手臂的腔体是白

色，抓取部位则是银黑色的，更显厚重和

科技感。

机械手的手指设置4个抓取区。第

一个功能区做得尽量水平，以便抓取纸

片、钥匙这些平而薄的物体。第二个功

能区做成内嵌的圆弧状，以便握住榔头、

瓶子等物体。第三个功能区做成半球

面，用来抓珠子等圆形物体。第四个功

能区设置在手指的两个关节处，拎水壶

等负重动作时起到固定作用。新的机械

手还增加了电动手腕关节，可以控制手

腕旋转。

机械手所用到的微型电机，几年前

还没有可靠的供货。有些生产微型电机

的厂家，由于没有销路，经营惨淡。最近

几年，随着仿人机器人市场兴起，这些厂

家又活过来了，有的甚至拿到了新的融

资。机械手的腔体是通过3D打印制作

的。机械手是高度定制化的产品。3D

打印可以灵活修改设计，不用专门开模，

既节约成本，也省去了和厂家反复沟通

定制的环节。

机器在进化。人为了适应机器，也

在“进化”。研发团队经常要迭代机械手

的硬件结构或软件算法。徐敏说：“我最

怕小胡说要改设计。改动后需要重新适

应，之前训练出的感觉没用了。”

为了增加机械手的自由度，就需要

在手臂的两块肌肉之外，创造额外的控

制“开关”。最初，这个开关是一条绳子，

需要徐敏用左手来拉动。绳控方案的可

靠性很强，早年也有很多队伍用它取得

过好成绩。但它的上限不够高。后来，

胡旭晖把开关挪到了徐敏另一只手的手

腕上，好像戴了一只硕大的手表。目前

的方案是，让徐敏穿上特制的马甲，通过

感应左侧肩背的运动变化来操纵机械

手。每次动作前，她要将左手伸到右颌

下，牵动背部肌肉。多穿一件马甲，当然

是谈不上舒适的，但是必须适应它。

踏上赛场前，团队里的小姑娘说：

“敏姐，你怎么戴了一个发箍？感觉还是

头发自然垂下来好看。”刘海遮挡视线，

往往要甩上去。一甩头，容易牵动残肢

上的神经，产生不准确的肌电信号。机

械手做出多余不受控制的动作，把比赛

用的道具碰倒了，就会失误。“我来比赛

就是为了赢。好看不重要。”

机械手属于“共融机器人”范畴。到

底是机器去适应人，还是人去适应机器，

这是一个你中有我、我中有你的问题。

正赛中，有一个晾衣服的项目，要用

机械手抓取夹子。踩场时，胡旭晖发现

比赛使用的夹子比较小，而机械手抓握

部位太厚重，抓取时容易崩飞。团队开

了紧急会议，商量怎么办。这次来瑞士，

胡旭晖还带了一只备用机械手，可能抓

夹子的效果更好。但是徐敏并没有与备

用手磨合过。也有人提议，只要调整一

下参数，减轻力量就可以了。

徐敏说：“不要搞了。明天就要比赛

了。我觉得就用备用手。它比较轻，我戴

着舒服。”

“盲盒任务”是正赛中的新增项目。要

求机械手伸进盲盒，按照指定顺序抓取不

同物品。所有队伍中，只有中国队完成了

这个项目。机械手上安装了摄像头，将捕

捉到的图像转化为光电信号。机械手的手

臂上安装“上、下、左、右”四个灯。“看到”物

品在哪里，对应方位的灯就亮起，徐敏就知

道往哪个方向伸手抓取。

期盼

徐敏40多岁了，这是第一次出国。

她吃了著名的瑞士奶酪火锅，登上阿尔卑

斯山的少女峰。这是一次精彩的旅程。

最让人兴奋的是，看到了国外选手各种各

样的机械手。一位法国选手的机械手采

用模块化设计，需要切菜时就装上刀，需

要拧螺丝时就换上批头，非常方便。徐敏

很羡慕：“国外选手比赛时的速度非

常快，因为他们平时生活中就一直在

用机械手。”

遗憾的是，陪伴徐敏夺冠的机械

手未能走进她的生活。

胡旭晖说，国外商品化的机械

手，折合人民币大约10万元。机械手

的功能越多，价格就越贵，而且需要

根据残障人士的个体情况进行定

制。如果残障人士花了几万元，得到

的只是简单的几种功能，所得不足以

偿所失，性价比有些低。这是影响机

械手量产的一个原因。

还有一个原因，人的手是如此灵

活，以目前的技术力难以做出功能性

如此强的机械手。机械手完成一个

动作，就需要一个控制单元。功能越

多，对人机接口的要求越高。胡旭晖

也曾尝试研发像人手一样有五个指

头的机械手。“太难了。研究深了，会

感觉到一种虚无感。好像人们探索

宇宙的尽头是什么，很难有答案。我

们只能从眼下出发，看看能不能更进

一步。”

说到最强的人机接口，很多人会

想到“意念控制”。胡旭晖显然不是

一个“数字生命派”。他说：“我不喜

欢别人说我的机械手是‘脑控’的。

我们在皮肤上贴电极片，获取肌肉表

面的电生理信号。脑机接口则是获

取大脑皮层的电生理信号，这有很大

不同。另外，我也不相信在脑子里插

几个电极就能读取人的一生。这离

我们太遥远了。”

徐敏有不同的看法。她真的很

想有一只好用的假手。“我不介意机

械手的功能简单。举个例子，有时我

需要同时拿两样东西，我想用残疾的

右手来提重物，腾出我这个完好的左

手来做一些更精细的事情，或者拿一

些贵重而易碎的东西。这种需求即

使对一个正常人来说也很常见吧。

而且我常年做什么事情都用左手，肌

肉也劳损了，提不了重物，会疼。”

事实上，中国是世界上假肢需求

人数最多、市场潜力最大的国家。不

过，传统上来说，下肢假肢的市场规

模较大。上肢假肢则是一个相对小

众的市场。与此同时，在这个小众市

场里，国内功能性的智能假肢技术发

展水平较低，大部分的市场份额由欧

美企业占据。一个既小众又不占优

势的赛道，没有企业愿意投入也就很

容易理解了。

随着新技术的突破和应用落地，

很多人看好国内的功能性假肢行业

将会迎来较大的发展。这两年，徐敏

也到杭州等地的功能性假肢厂商参

观过。她总觉得，希望还是存在的。

“像小胡这样的年轻人，既懂技术，又

熟悉这个领域，希望他们继续研究下

去。否则就可惜了。”

半机械人仿生奥运会每四年举

办一届。对于已经获得过冠军的队

伍，可能不需要再次参赛来证明自

己。徐敏见识过那种焕发勃勃生机

的氛围。有的选手完赛后，坐轮椅绕

场一周向观众致意。观众群起欢

呼。看过了这些，她对量产功能性假

肢的期盼更加热切。

本报记者 沈竹士

截肢  年后，她用“手”摘得奥赛金牌


